



«A los ocho años ya servía bandejas en el bar de mi familia», dice María Jesús Otero

PACO RODRÍGUEZ

María Jesús Otero Acuña, única universitaria nacida en la isla pontevedresa

Por encima de sus cargos, María Jesús Otero Acuña ostenta otros dos por derecho propio: uno, ser nieta de uno de los hombres emblemáticos en la isla de Ons; y otro, ser la única persona nacida en la isla con estudios universitarios, dos másteres incluidos. Si a esa preparación se suma el que se trata de una persona

hiperactiva, se comprenderá que desde que ha sido elegida presidenta de la asociación de vecinos local la clase política se haya tomado la cosa en serio. Y es que, en palabras de María Jesús Otero, «estoy de acuerdo en que declaren nuestra isla parque nacional, pero siempre que se tenga en cuenta a sus habitantes».

«Parque nacional en Ons sí, pero hay que contar con las personas que viven allí»

CRISTÓBAL RAMÍREZ
BUEU

María Jesús Otero recuerda, sonriente, cuando en dos ocasiones le propusieron entrar en liza política. «La primera vez me lo ofrecieron el PP, el PSOE y el Bloque —asegura—, lo cual quiere decir que no les interesaban mis ideas, sino los votos de la isla. La segunda vez me enteré por la prensa, ya que un periódico provincial me colocaba como cabeza de lista del Partido Popular en las municipales. ¡Y yo no tenía ni idea!».

—**¿Qué vota la isla de Ons?**
—Derecha.

—**Pues según los manuales clásicos, ustedes, que por tener no tienen ni casas, ni tierras, ni nada, deberían ser de izquierdas.**

—Ons ha contado siempre con una figura caciquil. El médico o el maestro fueron figuras muy respetadas, al igual que los que habían cursado carreras de prestigio, y ya no digamos los abogados. Claro que la gente joven ha cambiado mucho, pero aun así y todo la única que tiene un título universitario soy yo. Se explica por eso, por el caciquismo.

—**Y usted salió estudiosa.**

—Ons era una sociedad de trabajo. A los ocho años empe-



María Jesús Otero, en una foto de su etapa escolar en la isla

cé a servir bandejas en el bar de mi familia, y de hecho se recibían después cartas de clientes que cuando regresaban a su tierra me recordaban.

—**—¿Esas eran el destino de los jóvenes?**

—Los hombres iban a la mar a edades muy tempranas. Pre-

ferían embarcarse y no acudir al colegio.

—**—Y ahora la isla está deshabitada excepto en verano.**

—Ahora lo que hay es una tendencia al retorno.

—**—Pero aquello no será muy cómodo con este invierno que nos sacude, ¿no?**

—Es que la gente no sabe que sólo tenemos luz ocho horas al día y que hay que dosificar el agua. No es fácil, no.

—**—Pues deberían espabilarse ustedes, ¿no cree?**

—Mire, cuando fui elegida presidenta de la asociación, en el 92, el alcalde de Bueu y yo hicimos una visita a Patrimonio, en la Xunta. Y uno de los funcionarios con que nos entrevistamos, de la secretaría general, nos preguntó dónde estaba Ons, porque no lo sabía.

—**—Perdone, pero una cosa no quita la otra.**

—Estoy muy orgullosa de la labor que estoy haciendo, junto con toda la directiva. Me he entrevistado recientemente con los grupos políticos gallegos y nuestro problema está en estos momentos en el Parlamento. Pronto habrá una solución.

—**—Qué piden?**

—Una concesión por 99 años. Las casas no son nuestras, las tierras no son nuestras. Pero ahí está el trabajo y la vida de nuestros antepasados, y eso no nos lo pueden quitar.

—**—Y si declaran Ons parque nacional?**

—No me opongo a ello, pero no sólo hay que proteger los animalitos, sino que hay que contar con las personas que nacimos y aún vivimos allí cuando podemos.

«Galicia se está quedando sin gente, aunque no en Bueu»

► **Juventud:** «Es cierto que se han ido perdiendo valores. Los jóvenes han ido dejando en el camino capacidad de lucha, ahora somos más conformistas».

► **Envejecimiento:** «Dícen que Galicia se queda sin gente, sí, pero yo paseo por Bueu y veo muchos bebés y niños. Creo que es la localidad con un índice de natalidad más alto del Morrazo. Claro que viajas al interior del país y da pena. Pero fíjese: yo tengo 31 años y no he formado una familia. Eso antes era casi impensable, decían que te quedabas para vestir santos. Cuando entré en el instituto, con 14 años, había alumnas que ya estaban embarazadas».

► **Cine:** «Soy muy romántica y me gustan las películas de ese estilo. De todas formas, la última que vi fue *La tormenta perfecta*, que me impresionó porque tengo hombres en mi familia que trabajan muy duro en el Gran Sol para ganarse la vida».

► **Aficiones:** «La primera, viajar. Galicia me encanta y salgo todos los fines de semana a conocerla. ¡Hay tantos sitios! Si me tocará una gran Primitiva haría eso, viajar. Soy de buen diente, me gusta de todo, pero sobre todo la tortilla paisana».